

Zoom sur...

La science au coin du zinc

Bars des sciences, cafés scientifiques, cafés des sciences, cafés sciences et citoyens sont au nombre d'une cinquantaine aujourd'hui en France. En 1997, les premiers bars des sciences sont apparus d'abord à Paris et à Lyon, puis à Caen suivis par d'autres villes de France. D'autres initiatives similaires de plus en plus nombreuses ont depuis vu le jour à l'étranger...



Sans estrade ni tabou

A la manière des cafés philo, des scientifiques ont ainsi choisi de rencontrer le public, dans des bars, sans estrade, sans tabou, dans une ambiance conviviale où chacun peut s'exprimer. Au fil des conversations ils inventent de nouvelles façons de parler de science. L'objectif est d'instaurer un lien direct entre la science et la cité, ce lien qui est si nécessaire dans une société en pleine mutation technologique, où la science est étroitement mêlée aux problèmes éthiques et politiques.

L'expérience francilienne

En Ile de France, les bars des sciences ont lieu souvent en soirée à une date fixe dans le mois. Seule une trêve estivale est respectée. Chaque département a au moins un bar des sciences, au Père tranquille, au Dôme St Paul ou au café des techniques à Paris, dans les cafétérias des MJC de l'Essonne ou du Val d'Oise. Centres culturels, comités d'entreprise, espaces numériques, les bars des sciences ont envahi des lieux divers et variés... Chaque rendez-vous a lieu autour d'un thème annoncé à l'avance sur le site web du réseau des bars des sciences franciliens (www.reseau-bds.com) ou dans la presse scientifique. De l'Univers aux virus, des OGM au synchrotron, des énigmes mathématiques au climat, au langage, au sommeil et aux rêves... les chercheurs viennent partager leur passion avec tous ceux qui veulent entrer de plain pied dans l'univers des sciences. Les thèmes abordés parlent de la science en marche, de la société, de la vie. Chacun y vient comme au café du commerce, avec ses idées, ses questions, éventuellement ses réponses.

Un animateur, souvent journaliste scientifique, est là pour faire naître le dialogue, faire exprimer les questions des citoyens ordinaires avides de connaissance, obtenir des réponses intelligibles des scientifiques... Les verres se vident et les esprits s'échauffent, après un bref intermède musical le débat repart. En cas d'affluence les serveurs n'arrivent pas toujours à se frayer un chemin entre

les tables. Les scientifiques répondent au débotté, et chaque rendez-vous est encore une expérience nouvelle dont la recette n'est pas encore écrite...

Des bars aux k'fêtes de sciences

Et les bars des sciences peuvent aussi emprunter d'autres formes - k'fêtes de sciences dans les collèges ou lycées, rencontres « sciences au théâtre », banquets, pique-nique des sciences - ou être partie prenante de différents événements comme la Fête de la science, la Science se livre, la Nuit blanche de Paris ou la Nuit des chercheurs. A la variété des lieux et des thèmes répond la diversité des publics : public d'habitues par endroits, ou de curieux qui parfois ont traversé la province pour obtenir une réponse à leurs questions auprès du spécialiste annoncé.

L'Europe et le monde s'emparent du concept

Forte de ces succès la France n'est pas en reste pour essayer le concept à différents endroits du monde grâce aux services de culture scientifique des différents postes.

L'ambassade de France en Belgique organise un café scientifique junior franco-belge au lycée français Jean Monnet, le consulat de France au Québec est partenaire des bars des sciences québécois. Notre ambassade en Grèce a lancé deux bars des sciences à Athènes. La Finlande s'est lancée elle aussi ainsi que le Chili (cf page 3).

Le mouvement est vraiment devenu international, exportés d'abord au Royaume Uni les cafés des sciences ont gagné peu à peu toute l'Europe, suivie de près par de nombreux pays dans le monde.

Les dernières rencontres internationales ont montré la variété des pratiques : ici il n'y a qu'un seul invité, là plusieurs, scientifiques et non scientifiques – écrivains, amateurs, philosophes... Les préoccupations sont par ici très citoyennes et là plus philosophiques ou culturelles. Il arrive, comme à Leeds, que l'invité(e) – dont les frais sont payés par une quête dans le café – introduise le débat avant de répondre aux questions. Au contraire, ailleurs, la salle a très rapidement la parole : on est ainsi très loin de la conférence-débat, avec une implication immédiate du public. Le British Council a popularisé les cafés scientifiques à travers le Commonwealth mais pas seulement : en Italie et en Finlande des bars des sciences ont lieu en anglais. Le concept a

mis un peu de temps à s'adapter aux USA, mais le mouvement est bien parti : une trentaine de cafés fonctionnent, animés par des équipes dynamiques qui ont repris les idées de plaisir (fun) et de convivialité. Et depuis même le Japon s'y est mis. Seule l'Afrique est encore épargnée par le virus... encore pour longtemps ?

L'idée de base doit rester partout la même : une dose de science, une dose de plaisir, agitez et servez. Tous les moyens sont bons pour rendre la science attractive et toucher d'autres publics...

Brigitte Gaaloul,

présidente fondatrice du réseau des bars des sciences franciliens

Contact : combarscience@yahoo.fr

Des bars ou des cafés des sciences partout en France :

Annecy, Caen, Chambéry, Grenoble, Lyon, Marseille, Montpellier, Nantes, Nancy, Strasbourg, Toulouse, Pau, Clermont Ferrand Et à l'étranger : Copenhague, Royaume Uni (30 cafés scientifiques), Athènes, Genève, Lausanne, Barcelone, USA, Montréal, Argentine, Brésil, Chine, Japon, Australie, Nouvelle Zélande, Chili...

• Toutes les expériences internationales sur le site : <http://www.cafescientifique.org/world-links.htm>

• Tous les bars en Ile de France sur le site du réseau des bars des sciences franciliens www.reseau-bds.com



À l'affiche

4^E RENCONTRES HISPANO-FRANÇAISES SUR LE DÉVELOPPEMENT DURABLE EN MEDITERRANÉE A MADRID

Débats, projections, expositions sur les thèmes de la gestion de l'eau, des choix énergétiques, de l'agriculture et des forêts, de l'occupation du territoire à l'occasion de ces rencontres qui auront lieu du 2 octobre au 30 novembre à l'institut Français de Madrid.

Pour en savoir plus : www.ifmadrid.com

FÊTE DE LA SCIENCE EN FRANCE ET AILLEURS...

Rendez-vous incontournable de la culture scientifique, la Fête de la Science en France fêtera ses 15 ans du 9 au 15 octobre. Ailleurs en Europe et dans le monde, la science se fête aussi cet automne, comme pour la première fois en Colombie du 8 au 14 novembre.

Pour en savoir plus : www.recherche.gouv.fr

7^E FORUM INTERNATIONAL SCIENCE ET SOCIÉTÉ AU QUÉBEC

Le forum aura lieu du 3 au 5 novembre. Six chercheurs français rejoindront leurs homologues québécois pour aller à la rencontre des 250 étudiants dans le cadre de 6 ateliers animés sur les enjeux scientifiques et sociétaux liés au thème «Nord-Sud, une seule biosphère : à la recherche d'un équilibre» (forêt, océan, terre, médecine, ville, économie). Pour en savoir plus : www.acfas.ca/science-societe/

SEMINAIRE INTERNATIONAL SUR LA VULGARISATION DES SCIENCES ET LA DISSEMINATION DE LA CULTURE SCIENTIFIQUE À TUNIS

La cité des sciences à Tunis organise un séminaire international sur la vulgarisation des sciences : approches, stratégies et apports des TICs les 9 et 10 novembre. L'opportunité sera aussi offerte pour échanger les expériences et tisser des liens de coopération entre les institutions et les réseaux auxquels elles sont rattachées.

SEMAINE DE LA CULTURE SCIENTIFIQUE ET TECHNIQUE AU LYCÉE AU BURKINA FASO

Du 9 au 14 octobre dans les lycées de la Région de la Boucle du Mouhoun au Burkina Faso par l'association Art-consult et Développement.

CAMPAGNE DE SENSIBILISATION SUR LA VALORISATION DES RESSOURCES EN EAU AU MAROC

Exposition, projection de film, conférences et pièce de théâtre sur le thème de l'eau organisés par l'association Ossoules du 17 août au 30 octobre dans la région d'Idaougnidif.

Pour en savoir plus : www.membres.lycos.fr/ossoules/

XI^E SOMMET DE LA FRANCOPHONIE EN ROUMANIE

XI^e Sommet des Chefs d'État et de gouvernement des pays ayant le français en partage. Le thème portera sur «les technologies de l'information dans l'éducation», avec une présentation de l'exposition «L'esprit informatique, numériquement vôtre» de la Cité des sciences.

Pour en savoir plus : www.sommet-francophonie.org



En tournée



EXPOSITION ACQUISE PAR LE
MINISTÈRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES
ET DISPONIBLE EN PRÊT

Pour plus d'infos sur ces expos : www.sciencesetculture.org

• REMUE-MÉNAGE



L'exposition de l'IRD (version Fr) sera à Djibouti et en Mauritanie en sept-oct, à Kinshasa en oct. La version espagnole sera en Bolivie en sept, la version GB au Bangladesh en oct-nov.
Contact : culturescientif.dgcid@diplomatie.gouv.fr et berl@paris.ird.fr

• DES POISSONS ET DES HOMMES



L'exposition de l'IRD (version GB) sera au Sri Lanka, en sept-oct (Colombo), nov (Kandy). La version française sera en Érythrée sept-oct et aux Comores nov-déc.
Contact : culturescientif.dgcid@diplomatie.gouv.fr et berl@paris.ird.fr

• DE L'EAU POUR LA VIE



L'exposition de l'IRD sera à Brazzaville en octobre et à Dakar en novembre.
Contact : culturescientif.dgcid@diplomatie.gouv.fr et berl@paris.ird.fr

• TOUAREGS DU NIGER



L'exposition de l'IRD sera présentée en oct en Tunisie, nov-déc au Maroc (Tetouan et Marrakech). L'autre exemplaire sera présenté au Kazakhstan en octobre-novembre.
Contact : culturescientif.dgcid@diplomatie.gouv.fr et berl@paris.ird.fr

• SCIENCES AU SUD



L'exposition de l'IRD sera au Maroc, Rabat en septembre et Agadir en octobre.
Contact : culturescientif.dgcid@diplomatie.gouv.fr et berl@paris.ird.fr

• BIODIVERSITÉ ET HUMANITÉ



L'exposition complète avec photos de Noé conservation sera en sept en Mongolie et en Russie (St Petersburg), de sept à nov en Roumanie, de sept à déc à Taïwan, d'oct à déc au Liban. Contact : culturescientif.dgcid@diplomatie.gouv.fr

• UN AVION, COMMENT ÇA MARCHE ?



L'exposition interactive de Science Animation (version Fr-anglais) est en tournée au Moyen-Orient (Mascate en sept, Bahreïn en oct, Koweït en nov et Ryad en déc). La version Fr-espagnole sera présentée en Colombie en octobre.
Contact : culturescientif.dgcid@diplomatie.gouv.fr et contact@science-animation.org

• QUEL CLIMAT POUR DEMAIN ?



L'exposition interactive de Science Animation est présentée en Libye en nov-déc.
Contact : culturescientif.dgcid@diplomatie.gouv.fr et contact@science-animation.org

• LES COULISSES DE L'AÉRONAUTIQUE EUROPÉENNE



L'exposition d'EADS sera en tournée (octobre à Bahreïn, novembre au Koweït). Elle sera également présentée à Singapour en novembre-décembre.
Contact : culturescientif.dgcid@diplomatie.gouv.fr

• QUAND LA SCIENCE REJOINT L'ART



L'exposition de l'Inserm sera à Tanger en nov, à Toronto en sept, en Israël en sept.
Contact : culturescientif.dgcid@diplomatie.gouv.fr et michel.depardieu@fer-a-moulin.inserm.fr

• JEUX DE GRAINS, TAS DE SABLES ET GRAINES D'AVALANCHES



L'exposition interactive de Centre•Sciences sera en Namibie jusqu'à fin septembre.
Contact : culturescientif.dgcid@diplomatie.gouv.fr et centre.sciences@wanadoo.fr

• LA TERRE ENTRE NOS MAINS



L'exposition interactive de Centre•Sciences sera en tournée au Moyen-Orient à partir de septembre au Yemen, nov en Libye, à partir de déc au Liban.
Contact : culturescientif.dgcid@diplomatie.gouv.fr et centre.sciences@wanadoo.fr

• PETITE MOSAÏQUE DE LA PHYSIQUE



L'exposition interactive de Centre•Sciences sera en tournée en Algérie jusqu'en octobre.
Contact : culturescientif.dgcid@diplomatie.gouv.fr et centre.sciences@wanadoo.fr

• QUAND LES SCIENCES PARLENT ARABE



L'exposition interactive de Centre•Sciences poursuit sa circulation au Maroc jusqu'en octobre
Contact : culturescientif.dgcid@diplomatie.gouv.fr et centre.sciences@wanadoo.fr

• SIX SENS POUR LA VIE



L'exposition interactive de l'Inserm, réalisée par le CCSTI de la Drôme sera en tournée en Amérique Latine : Chili en sept-octobre, Pérou en nov-décembre.
Contact : culturescientif.dgcid@diplomatie.gouv.fr et jean.roche@citeceramique.org

• LE CIEL DE BABYLONE

L'exposition interactive de Centre•Sciences circulera dans les Territoires Palestiniens de septembre à novembre. Contact : centre.sciences@wanadoo.fr

• POURQUOI LES MATHÉMATIQUES ?

L'exposition interactive de Centre•Sciences poursuit sa tournée en Asie, au Laos en sept-octobre, puis au Vietnam en déc-janvier. Contact : centre.sciences@wanadoo.fr ou www.mathex.org

• L'EAU H²O

L'exposition de l'Espace des Sciences est présentée du 2 octobre au 1^{er} décembre à l'Institut Français de Madrid. Contact : www.espace-sciences.org

Ça s'est passé dans le monde • **AFRIQUE** • **ALGERIE** • *Le train de l'environnement*, avec ses 4 voitures d'exposition sur le thème du désert a circulé durant le mois de juillet dans l'ouest du pays • *Déserts et désertification, ne désertez pas les zones arides* dans le cadre de la Journée Mondiale de l'environnement organisée le 5 juin par le programme des Nations Unies pour l'Environnement. • **MAROC** • La première édition du film scientifique organisé à l'Institut Français de Marrakech par le club de journalisme scientifique en mai a connu un franc succès et accueilli plus de 2200 visiteurs • 3^e *Festival des Sciences* organisé par la Fondation sigma du 10 au 15 juillet à Tanger • 6^e *Exposition Scientifique Scolaire* du 2 au 4 juin à Salé organisé par le Club scientifique de l'association Bouregreg • *L'Art islamique et la Science* : expositions, conférences, travaux d'élèves du 22 au 24 juin à Kénitra pour les journées culturelles de l'université ibn-Tofaïl • *Les zones humides et le développement humain* dans le cadre des journées environnementales de Nador du 2 au 5 juin organisées par l'AESVT : stands, spectacles, conférences • *Les journées de la Biodiversité*, organisé par l'Agence de Développement des Activités Ludiques et Educatives (Adal-Educ) du 10 mai au 4 juin à Rabat : sorties, exposition, ateliers, films, ... • **TUNISIE** • *Environnement sain et développement durable* dans le cadre de la semaine de la qualité de la vie du 9 au 16 juin : conférences, ateliers • **MAURITANIE** • *Initiation à l'astronomie* pour le grand public par Gilles Roussel, du planétarium de Nantes organisé par le CCF de Nouakchott en avril • **NAMIBIE** • *Première exposcience africaine* du 28 août au 02 septembre à Windhoek à l'initiative du Milset. Présentation à l'initiative de l'ambassade de l'exposition *Pourquoi les mathématiques* • **AMÉRIQUE DU SUD** • **CHILI** • *Premier café scientifique le jeudi 11 mai dans le café*



Retour sur événements

Café scientifique : la soif de savoir gagne le Chili

Depuis le mois de mai de cette année, le service de coopération scientifique de l'ambassade de France au Chili a mis en place un café scientifique, défi de taille basé sur un concept qui existe déjà en France et dans de nombreux pays dans le monde (cf. page 1). Et il semble que le café scientifique au Chili ait déjà ses adeptes ! Les deux premières éditions de cette grande aventure d'exploration et de valorisation de la science* ont ainsi réuni plus de 300 personnes, en plus de la quinzaine de scientifiques et intellectuels chiliens et français participant aux débats.

« Le succès de l'événement montre l'engouement des chercheurs mais aussi du public chilien pour ces débats d'idées multidisciplinaires, analyse Maurice Siveton, l'Attaché de Coopération Scientifique, Universitaire et Technique auprès de l'Ambassade de France. Ce type de rencontres permet également de mettre l'accent sur le très bon niveau de la recherche scientifique au Chili, ainsi que sur la coopération scientifique d'excellence entre nos deux pays. »

Autant dire que les experts pour les prochains cafés ne manquent pas, que ce soit parmi les quelque 400 chercheurs français passant chaque année au Chili ou encore leurs collègues chiliens. Selon une fréquence d'un café scientifique tous les 2 mois, ce grand rendez-vous des amoureux de la connaissance est, parions-le, promis à un bel avenir au Chili.

William Garnier,

membre du service de relations publiques de l'ESO,
Observatoire européen austral, Santiago du Chili
> wgarnier@eso.org

*Thèmes des 2 premiers cafés : Le réchauffement climatique, quelles conséquences pour le Chili ? et Sommes-nous seuls dans l'univers ?



Cliché Italo G. Lemus Veas

Caravane de la science II en Centrafrique



Née en mars 2005 dans le cadre du PCST, la caravane a sillonné Bangui et sa périphérie toute l'année, abordant par le théâtre les thèmes de l'eau et du manioc (cf. Gens de terrain, n°9). Le public ayant souhaité sa venue en province où se localisent précisément les producteurs de manioc, les caravaniers se sont rendus dans 17 localités situées en zone forestière sur l'axe Bangui-Mbaïki-Mongoumba. Les 2 tournées de 7 jours sur le terrain ont eu lieu en avril et mai 2006 avant la saison pluvieuse et les vacances scolaires. Le public a pu apprécier les pièces de théâtre sur l'eau, le manioc mais aussi la scolarisation. La scolarisation est en effet un objet d'étude à l'Université et représente une grande inquiétude pour les autorités, 40 % seulement des enfants centrafricains étant scolarisés.

En dépit des difficultés logistiques et organisationnelles quand on part loin de la capitale sans retour le soir, les caravaniers ont de nouveau réussi leur pari : initier les habitants des zones rurales à la démarche scientifique appliquée à des thèmes qui leur sont chers. Expliquer les résultats de leurs recherches et proposer des innovations. 7500 personnes environ ont suivi ces représentations avec intérêt.

**Jérôme Picard, conseiller technique en géomatique
SCAC, Ambassade de France à Bangui**

> jeromp20032003@yahoo.fr



Les nouvelles productions

Retrouvez toute l'info sur www.sciencesetculture.org

EXPOSITION ACQUISE
PAR LE MINISTÈRE DES AFFAIRES
ÉTRANGÈRES ET DISPONIBLE EN PRÊT



Les expositions panneaux

• TOUAREGS DU NIGER

LE REGARD D'EDMOND BERNUS, GÉOGRAPHE



Cette exposition vise, avec des photographies du célèbre géographe Edmond Bernus, chercheur émérite de l'IRD et auteur de nombreux ouvrages, à présenter au grand public la société touarègue.

- 34 photographies couleur et N&B avec cadres aluminium (21 en 60x43,5 cm, 2 en 60x48 cm, 5 en 50x50 cm)

Une version sur bâches existe pour l'extérieur : 7 bâches de présentation (55x150 cm) et 11 bâches photos et légendes (110x150 cm).

- un diaporama sur DVD de 135 photos projetées en musique
Première présentation en septembre-octobre à Paris pour la Fête de la science.

Pour en savoir plus : www.diplomatie.gouv.fr
Contact : culturescientif.dgcid@diplomatie.gouv.fr

Les expos d'affiches

• LE DÉVELOPPEMENT DURABLE, POURQUOI ?

La DCSU dispose d'exemplaires pour attribution définitive de l'exposition du photographe Yann Arthus-Bertrand diffusée dans les écoles, collèges et lycées par le ministère de l'éducation nationale et le ministère de l'écologie.

Contact : culturescientif.dgcid@diplomatie.gouv.fr

«Torres» sur le changement climatique organisé par l'ambassade de France • **ASIE** • **TAIWAN** • Biodiversité et Humanité, nos vies sont liées, présentation de cette exposition en version originale et chinoise au musée des sciences naturelles de Taichung, inaugurée le 19 juillet et complétée d'un forum de discussion le 29 juillet animé par M.Yves Henoque (IFREMER) • **THAÏLANDE** • Fête de la science à Bangkok du 17 au 23 août, avec l'exposition «Pourquoi les mathématiques» présentée au National Scientific Museum en collaboration avec l'ambassade de France en juillet-août • **EUROPE** • Poursuite de Wonders, premier festival européen des sciences, organisé par EUSCEA, principalement avec le «carrousel des sciences», échange inter-européen d'activités, une campagne «Click for the Climate» où les Européens s'engagent pour le climat et des cafés des sciences animés par des journalistes européens • **ESPAGNE** • Congrès International des Mathématiciens et la désignation des 4 Médailles Fields avec une présentation de l'exposition Pourquoi les mathématiques ? d'août en octobre • *Franchir demain les Pyrénées*, exposition de Lacq Odyssee présentée à Huesca en mai • **REPUBLIQUE TCHÈQUE** • 4^e semaine du développement durable du 29 mai au 02 juin organisée par l'ambassade de France avec le ministère de l'environnement de la République Tchèque, l'ambassade du Royaume Uni, l'ambassade de Suisse et le Bureau de la commission européenne à Prague sur le thème de la production et de la consommation responsable. Au programme, tables rondes, film... • **ROUMANIE** • Caravane francophone pour la biodiversité en mai et juin, organisée à Iasi par l'université avec le centre culturel français • **OCÉANIE** • **NOUVELLE ZÉLANDE** • Festival International des Sciences à Dunedin du 1^{er} au 9 juillet, avec la présentation de l'exposition Six sens pour la vie • etc.

Actuellement en France

PARIS

L'eau pour tous

> jusqu'au 5 novembre

Essence de Provence

> jusqu'au 7 janvier

Ombres et lumière

> jusqu'à mi-juin 2007

Biométrie :

le corps identité

> jusqu'au 7 janvier

à la Cité des sciences
et de l'industrie,
La Villette

Exposition Gorilles

> jusqu'au 26 novembre

au Palais de la découverte

Dragons

entre science et fiction

> jusqu'au 6 novembre

au Muséum national
d'histoire naturelle

**Poissons et crocodiles
d'Afrique**

> jusqu'au 31 décembre

à l'aquarium de la
Porte Dorée

22^e Rencontres

internationales de

l'audiovisuel scientifique

Image et Science

> du 14 oct au 12 nov

à Paris

www.image-science.cnrs.fr

BORDEAUX

De la matière à l'objet

> jusqu'au 22 octobre

au Hangar 20

RENNES

L'heure du temps

> jusqu'à fin novembre

Espace des Sciences

CRAN-GEVRIER

Très toucher &

Touche atout

> jusqu'au 10 janvier 2007

au CCSTI

MARSEILLE

Voyage au centre de la

lumière

> du 24 oct au 25 nov

à l'Agora des sciences

POITIERS

Le monde des insectes

> jusqu'au 29 décembre

à l'Espace Mendès France



Gens de terrain

Expérience d'écotourisme dans l'oriental du Maroc

Les sécheresses récurrentes depuis plusieurs années sont à l'origine d'une grande récession économique dans la région orientale du Maroc. Ces effets sont plus perceptibles dans le monde rural, où les opportunités d'emploi deviennent de plus en plus rares. Dans cette situation, le tourisme équitable constitue une alternative pour promouvoir le travail et améliorer les conditions de vie des populations locales.

Dans le cadre de la promotion de la culture scientifique et technique, l'Association Nature et Patrimoine (ANAP) et l'Institut français de l'Oriental (IfO), se sont associés pour expérimenter l'écotourisme dans le Sud de l'Oriental marocain. Le projet "Cap sur Figuig" consistait à organiser une randonnée scientifique et culturelle dans les environs de Figuig et en particulier dans la commune de Abbou Lakhall où l'indice de développement humain est le plus bas de l'Oriental.

Une quinzaine de candidats de profils variés ont participé à la randonnée qui a eu lieu du 1^{er} au 4 avril 2006. Les activités scientifiques et culturelles portaient sur la géologie (visite d'une mine d'extraction de sel), la gîtologie, l'écologie, l'archéologie (gravures rupestres et peintures préhistoriques), l'architecture ancestrale, la cuisine traditionnelle et le folklore local. Les populations locales ont été impliquées dans toutes les activités (organisation, préparation des repas, animation, balades, etc...). Par ailleurs, cette forme de tourisme s'inscrit dans le cadre du développement durable par sa contribution à la protection de l'environnement. Ainsi, l'utilisation des véhicules a été limitée à deux voitures et les participants intervenaient pour donner des explications ou évaluer les richesses naturelles, ou pour des actions de sensibilisation sur des questions d'environnement, de sauvegarde du patrimoine et d'hygiène.

L'objectif de cette expérience était de montrer que l'écotourisme est possible et que cette forme de tourisme peut contribuer à l'amélioration des conditions de vie des habitants tout en leur permettant de préserver leur environnement et de continuer à y vivre dans le respect de leurs cultures et traditions. Cet objectif a été atteint et les responsables locaux, sensibilisés à ce sujet, commencent à œuvrer pour développer des projets d'écotourisme. Notre expérience a été déjà reproduite pour d'autres groupes "d'écotouristes" par l'Association Laamour pour la Culture et le Développement, et l'IfO et l'ANAP envisagent de poursuivre l'expérience l'an prochain dans le massif des Béni Snassen, en impliquant des associations locales et françaises.

Cependant il faut signaler que la société civile doit agir davantage pour la sensibilisation des populations et la formation des jeunes afin de les impliquer pleinement dans des projets de tourisme durable.

El Hassan Talbi, Association Nature et Patrimoine

> nature_patrimoine@yahoo.fr / Pour en savoir plus : www.latitudesciences.ird.fr/realisations/anap/anap.htm





Sciences & Culture, le catalogue

Le cédérom et son site web associé (www.sciencesetculture.org) offrent une sélection mise à jour d'expositions et d'idées de conférences...

Soyez présents dans

cette lettre d'information vise à faire connaître les manifestations que vous réalisez et à en susciter de nouvelles. Elle est alimentée et animée par vos idées, suggestions, expériences, demandes...

Contactez Centre•Sciences dès à présent pour parution dans le n° 12, hiver 2007. centre.sciences@wanadoo.fr

SCIENCES & CULTURE

infos



Coup de cœur



Au cœur du vivant la cellule

DVD, 2006, 180 minutes, 35 ou 45 €

CNRS Images présente le premier DVD thématique multimédia de sa collection : « Au cœur du vivant, la cellule ». Destiné aux curieux et aux spécialistes, ce DVD trilingue (français, anglais, allemand) permet de découvrir les protagonistes de la découverte de la théorie cellulaire, l'évolution, la diversité, la structure et le fonctionnement des cellules. Il aborde aussi en images les recherches en cours dans des laboratoires internationaux et les débats que ces découvertes sur la cellule provoquent.

Pour se procurer le DVD : CNRS Images, Vidéotheque

Tél : 01 45 07 59 69

Videotheque.vente@cnrs-bellevue.fr

CNRS Images



SCIENCES & CULTURE INFOS DES ÉVÉNEMENTS DE CST SUR LES 5 CONTINENTS — Numéro 11 — Automne 2006

Directeur de la publication : Antoine Grassin / Directeur de la rédaction : Olivier Morand, La Réunion des CCSTI / Rédaction : Anita Coulon, Béatrice Saulnier, Centre•Sciences / Conception graphique : THEBOX, Orléans / Impression : Copie 45

Dépôt légal : septembre 2006

Édité par La Réunion des CCSTI et le ministère français des Affaires étrangères, Direction générale de la coopération internationale et du développement, Direction de la Coopération Scientifique et Universitaire / Contact : Centre•Sciences, 72 Faubourg Bourgogne 45 000 Orléans

Tél. (33) 2 38 77 11 06, m.él. centre.sciences@wanadoo.fr / Site web : www.sciencesetculture.org